

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm 190

AÑO II.

Palma Miércoles 11 de Mayo de 1892

NUM. 406.



## Don Juan Pujol y Alemañy

CAPITAN DE LA MARINA MERCANTE

Ha fallecido

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada madre, hermanas, tío, hermano político, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará hoy miércoles á las diez y media, en la casa mortuoria y en la Iglesia de San Cayetano y seguidamente á la conduccion del cadáver por lo que recibirán especial favor.

## Ojeada Universal

### EL MUNDO MONETARIO

#### Reconstitución de los stoks

Al iniciarse una etapa que promete ser fecunda en el mundo de los negocios, parecemos de gran interés y oportunidad precisar cuanto nos sea posible las corrientes del oro, verdadero rey de la actividad financiera, como la actual situación de los grandes depósitos de metal amarillo, reguladores de toda operacion que imprima carácter á una época.

Es indudable que la emigracion de metales preciosos acuñados, dirigida hácia las Repúblicas hispano-americanas, consiguió desmonetizar Europa hasta el punto de ponerla en inminente peligro de espantable ruina, cuando la caída de Baring y la gran crisis del crédito.

A partir de aquellos sucesos, que tales efectos produjeron en las Bolsas, parece ser que las altas inteligencias que dirigen el mundo financiero del continente, plantearon el problema de la reconstitucion de los stoks de oro, único medio y salvador recurso para alcanzar con más ó menos trabajo, y en plazo más ó menos breve, un estado de cosas que permitiera iniciar nuevas actividades, y empujar la especulación por derroteros de creciente progreso, detenidos por aquella gran contraccion.

Europa ha triunfado en sus propósitos, y á través de la pesada catástrofe suramericana, á pesar de la deficiencia de las cosechas que exigían dolorosos exodos de metal; á pesar del pavoroso problema monetario plantado por los Estados Unidos, el hecho cierto indudable, brutal, es que en el espacio de un año el stok de oro europeo se ha reconstituido y rebasado por su cuantía toda prevision de cálculo.

Para convencernos de esta primera verdad, y para que sirva de base á nuestras consideraciones de hoy, veamos cuál era el patrimonio monetario europeo en abril de 1891 y cuál en abril de 1892, es decir, hoy: teniamos

(En millones de francos)

Fechas.	Encaje Oro	metálico Plata	Billetes en circul.
1891 fin abril.	4976'0	2292'9	13'993'9
1892 id.	5975'2	2328'0	13653'2

Como se vé, y en el intervalo de un año, el stok de oro de los Bancos de Europa ha aumentado en 1,000 millones de francos, quedando por encima de los encajes registrados en los cinco años anteriores, como se demuestra por el cuadrado siguiente:

(En millones de francos)

Fechas.	Encaje Oro	metálico Plata	Billetes en circul.
1887 31 dbre.	4373'8	2438'6	12677'7
1888 id.	4436'1	2496'2	12912'2
1889 id.	4734'0	2192'4	13416'3
1890 id.	4854'5	2126'7	13657'7

El fenómeno es de los que saltan á la vista y no dejan lugar á dudas; la labor monetaria de Europa desde abril 1891 á abril 1892 es brillantísima, y de significación é influencias decisivas.

De esa enormidad de aumento corresponden unos 215 millones al Banco de Francia; 100 millones al de Alemania; 60 millones al de Rusia; 81 millones al de Inglaterra, y unos cuarenta millones al Banco de España.

Y no hay que argumentar que al tal crecimiento metálico corresponde mayor desarrollo en la circulacion de billetes, pues mientras en 1887 era 54 por 100 la proporcion media del encaje á la circulacion, en 1888 fué de 53, en 1889 de 52, en 1890 de 50, en 1891 de 55 y hoy, en abril de 1892, es de 62, resultando una victoria completa; á la vez que fijados los centros reguladores del mundo monetario, á saber: Francia, Rusia, Alemania, é Inglaterra; ó mejor: Paris, San Petersburgo, Berlin y Londres, cuyas Bolsas constituyen las Mecas del Dios oro, á donde se dirigen en peregrinacion todos los peregrinos de la religion del negocio.

#### Influencias de los stocks metálicos

Hoy, que dada nuestra organizacion comercial y financiera, se miden las naciones y los Estados por su potencia monetaria, es ocioso argumentar sobre la trascendencia que el fenómeno que nos ocupa lleva aparejada, y la influencia que necesariamente ha de ejercer sobre la actividad, la excelente situacion á que ha logrado llegar el patrimonio metálico del antiguo Continente, tanto más trascendental cuanto que hay entablada una lucha á muerte entre el mundo nuevo del Norte americano y la vetusta Europa.

El stock monetario de una nacion sirve, por de pronto, de garantia indiscutible á su estado hacendario; funciona como regulador del crédito público y privado, y establece el equilibrio económico internacional, tan necesario al desarrollo de la riqueza de un país. La deficiencia monetaria, la paga una nacion con el desnivel contrario en sus balanzas económicas, con el ágio del oro, con la contraccion del crédito, y con la depreciacion de sus rentas y capitalizaciones.

Por estas razones, la reconstitucion de los stocks metálicos de Europa tienen una gran significacion, y denuncian quizás el limite de una larguísima etapa de desastres y de una agudísima crisis cual la que durante muchos meses viene sufriendo Europa. Por de pronto, resulta imposible de toda imposibilidad, una baja profunda

en las Bolsas, cuando está el oro abundante y barato. El marasmo y la calma observadas en todo un año, y la resistencia á caer que han ofrecido casi todos los valores, atestiguan aquel concepto. Una vez rejuvenecido el patrimonio metálico europeo, podrán abordarse los grandes problemas planteados.

#### Los tres grandes problemas

Es indiscutible que la tendencia del mundo comercial, hoy es hácia la base oro como patrón único. Así lo demuestran los procesos monetarios de Europa, desde el de Inglaterra primero y después Alemania, y hoy Austria-Hungria, Rusia é Italia. Se ha creído que la salvacion económica de un país, descansa en la eleccion de unidad monetaria, y asistimos á una in crecida decadencia del metal blanco, arrojado de la labor financiera como excesivamente voluminoso, y más que esto, como esencialmente variable en su valor relativo con el oro.

Pero se interpone en el movimiento comercial europeo el potentísimo factor de los Estados Unidos, y al arrojar sus colosales actividades y producciones sobre nuestro sistema de fuerzas financieras, produce extraña perturbacion, desequilibrando y desorientando las resultantes del antiguo régimen.

La fabulosa produccion yankee de plata amenaza invasor desbordamiento en Europa, y se hace preciso que los grandes Estados financieros piensen y reflexionen si ha sonado la hora de una reivindicacion del metal blanco, ó de un absoluto abandono de este elemento como signo monetario, al menos para Europa y quizás América.

Establecen los Estados Unidos leyes protectoras de la plata, á cuya sombra la produccion sube, y de 35 millones de onzas que se cosechaban en 1889, pasa á 58 millones de onzas para el último ejercicio de 1891.

#### ¿Qué hacer de tanta plata?

Hé aquí el conflicto, pues mientras se predica la acuñacion ilimitada, y el Gobierno yankee amontona millones de kilogramos en sus cuevas, por virtud de sus compras mensuales sancionadas, sufre el metal gran depreciacion en los mercados reguladores, y se arrastra la ruina á las finanzas que por imprevision ó avaria, han tenido la fatalidad de constituir su sistema basado en aquel metal.

No falta quien propone á la misma Inglaterra que coopere á la reivindicacion aceptando 1/5 de sus reservas en plata, y no está lejano el dia de una conferencia internacional provocada por los Estados Unidos, en que se plantee en parte el problema del bimetalismo universal.

Y si pavoroso amenaza al mundo monetario el problema yankee, no es menos complejo y dado á peligros el del monometalismo oro planteado por Austria-Hungria, y el quizás anunciado por Rusia en el mismo sentido.

A todas estas y otras contingencias ha de estar preparado el caudal de oro de Europa, y puede afirmarse que interin no se resuelvan ó solucionen aquellos tres grandes problemas monetarios, no será sólida, ni duradera, ni efectiva cualquier reaccion, como cualquier movimiento de alza que se inicie; porque para el fenómeno resulte fecundo y beneficioso, se hace preciso que se generalice.

Hemos dicho que no podemos dominar una corriente de baja profunda ante la exuberancia actual metálica, como tampoco creemos en un alza persistente y madura interin no queden zanjados los conflictos monetarios apuntados.

JOSÉ M. SERRATE.

## La escuadra española

Leemos en la prensa de Barcelona del domingo:

A las seis de la mañana de ayer el vigia del castillo de Montjuich puso la señal indicando que una escuadra española se dirigia hácia nuestro puerto.

Media hora más tarde á simple vista se distinguian tres buques que iban avanzan-

do. Poco después por los dos palos con cofas pudo distinguirse el «Pelayo» que iba delante de la «Victoria», llevando á estribor el «Alfonso XII». Este destacóse de la escuadra y á toda marcha vino en demanda del puerto, entrando en él á las siete y media y fondeando al estribor del «Reina Regente».

Un cuarto de hora después entró el «Pelayo», cuya banda iba tocando el paso doble «En revenant de la revue». Fondeó á babor del «Reina Regente».

La «Victoria» no entró hasta las ocho y media, fondeando á babor del «Pelayo», junto á la torre de la escollera del Este.

#### El Alfonso XII

El crucero que lleva por nombre el que encabeza esta línea y visitó ayer por primera vez nuestro puerto es un elegante buque aparejado de goleta de tres palos, con dos chimeneas, construido en el Ferrol y botado al agua en 10 de agosto de 1881.

Desplaza 3,540 toneladas y monta unas máquinas de triple expansion, cuya fuerza es de 4,400 caballos que le imprimen una marcha media de 13'60 millas por hora.

Su casco es de acero y tiene un calado máximo de 6'68 metros. En cada uno de sus costados se destacan tres reductos salientes en los que monta seis cañones Hontoria de á 16 centímetros. Completan su armamento diez y seis cañones Hontoria, también de á 12 centímetros y cinco tubos lanza torpedos.

#### Los demas buques

El gran acorazado «Pelayo», el magnífico crucero «Reina Regente» y el viejo acorazado «Victoria», son conocidos ya de los barceloneses, por haber visitado distintas veces nuestro puerto.

Sin embargo, porque hace mucho tiempo no habia estado en estas aguas el acorazado «Victoria», daremos de él algunos detalles por si nuestros lectores los han olvidado.

La «Victoria» fué construida en Inglaterra, y botada al agua en noviembre de 1865, después del éxito alcanzado por Méndez Núñez con la «Numancia» en el sitio del Callao y en el viaje que luego emprendió alrededor del mundo. Desplaza 7,250 toneladas y sus máquinas reformadas varias veces tienen una fuerza de 2,500 caballos y le imprimen un andar medio de once millas por hora. Monta actualmente 14 cañones Hontoria y su aparejo de fragata le permite desplegar un velamen, cuya superficie mide 1,270 metros.

Su casco es de hierro y tiene un calado máximo de 7'60 metros.

Los cuatro buques que forman la escuadra española de instrucción, desplazan en conjunto 25,462 toneladas, llevan á bordo 2,472 tripulantes, que pueden hacer uso para su defensa de 88 cañones y 22 tubos lanza torpedos.

#### Nuestra Correspondencia

Paris 6 de Mayo de 1892.

#### SUMARIO

El 1.º de Mayo.—Las elecciones de Consejos Municipales.—Noticias europeas.—Viajes reales.—América del Sud-Centro-América-Chicago.—Exposicion Histórico-Americana.—Haiti.—Teatros.—Toros y toreros.

Sr. Director de EL NOTICIERO BALEAR:

Pasó el 1.º de Mayo que fué dia de calma y tristeza: hubo menos gente en las calles y se notó menor número que en los dias festivos en carruajes y tranvías: no sé si debido á esto, en el salon de «Bellas Artes» que se abrió en ese dia, solo habia unas mil personas: el conjunto del salon es admirable y eso que ahora tenemos dos, que impiden que todas las obras de maestros estén reunidas: el remipage de la Sociedad Nacional de Bellas Artes en el Campo de Marte, será el viernes y cuando se abra, haré una ligera reseña de ambos: puedo anticipar que hay obras maestras y que han de ser muy disputados los premios.

La prensa extranjera censura en general la conducta del Jurado del Sena, en la cuestion de la dinamita, y hasta atribuyen cobardía en el jurado por no haber acepta-

do la pena pedida por el Procurador general: la prensa oficial consigna, que debiendo ser castigado por un asesinato cometido por ese bandido, antes de las explosiones, es preferible pague por aquello con su cabeza, que por las explosiones, en que sus desalmados amigos hubieran hecho de Ravachol un mártir-apóstol de la anarquía.

En Francia las precauciones eran grandes y ha sido tranquilo en el 1.º de Mayo: menos lo ha sido en Bélgica y Alemania.

Como era día de elecciones en toda Francia, menos en el Sena, para Consejeros Municipales, el pueblo ha acudido con orden á los comicios para depositar sus votos, habiendo ganado en la mayoría los republicanos de orden, demostrando así, que la actual República, merece la confianza y tiene prestigio en el país.

Las últimas noticias dan por seguro el triunfo de los republicanos en 241 distritos: faltan aún datos de 28: 94 consejos son republicanos por completos: en los otros había empates, sin que deje de ser la mayoría republicana: los conservadores tienen la mayoría en 12: en 6 en totalidad y en otros seis la casi mayoría: en una capital en Narbonne, la totalidad es socialista.

La temida manifestación de Fourmies, se redujo á la visita al cementerio de las familias de las víctimas del año pasado y á algunos discursos más ó menos socialistas, y más bien electorales.

Asegúrase que los Emperadores de Alemania, solo hablan en italiano en su conversación íntima, porque Guillermo II, quiere hablar en esta lengua á los Reyes de Italia, en la visita que le harán en Junio.

El Presidente de la República recibió ayer al ministro de Guatemala en París señor don Crisanto Medina que le entregó las órdenes de llamada de su gobierno: en breve tomará posesión el nuevo ministro.

En New-York un gran meeting convocado por las Trades Union se celebraba en Union Square: los anarquistas que asistían trataron varias veces de turbar el orden en la reunión, sin conseguirlo.

El príncipe Fernando de Laxe, príncipe reinante de Bulgaria, llegó ayer á Caunes donde se encuentra su madre la princesa Clementina de Orleans.

La reina Victoria á su llegada al castillo de Windson, ha dispuesto se den las gracias á las autoridades francesas, por las atenciones de que ha sido objeto, durante su estancia en Hyères.

El emperador Guillermo en la visita que hará en los próximos días á Inglaterra, se alojará en el Palacio Buckingham y será posible le acompañe en el viaje la emperatriz, su esposa.

En breve se someterá al Consejo de Ministros de Inglaterra, por M. Balfour la memoria que le fué remitida, acerca de los inmigrantes indigentes extranjeros.

Dicen de Roma, que el domingo el rey Humberto, recibió unas 200 cartas en que le amenazaban.

Y vamor á dar algunas noticias de América y de las fiestas del Centenario en España y Chicago.

La República Argentina parece levanta el crédito y la nueva presidencia presagia un porvenir de tranquilidad.

En el Brasil y sobretodo en Venezuela no son tan optimistas las noticias: en el primero se necesita tiempo para arreglar lo hecho y creado con la fuerza rayana en dictadura del último presidente y en el segundo, los elementos liberales tratan de combatir al general Andulza Palacios, que parece tenía puntos de dictador.

De Centro-América, parece que la elevación á la presidencia del simpático general Reina Barrios, que tuvimos el gusto de ver en París hace unos meses, en su viaje de estudios por Europa, ha atenuado la situación algo tirante en aquellos Estados.

Del Salvador, continúan adelantando obras en las comunicaciones y pronto será un hecho, la continuación de los trabajos de ampliación del ferrocarril de Santa Ana á Atoas: parece que viene un ministro nuevo á Europa, á representar aquel próspero país.

Todos los países, en su inmensa mayoría se preparan para concurrir al Certamen de la Wond's Columbian Exposition de Chicago que abrirá sus puertas el 1.º de Mayo y las cerrará el 30 de Octubre de 1893: no solo es protegida por aquel gobierno y todos los Estados de aquella inmensa nación sino que acudirán todos los de la Unión Americana y gran número de países extranjeros.

La Exposición está ya dividida en 12 Departamentos, 176 grupos 967 clases: los sitios serán distribuidos en Junio y la recepción de objetos desde el 1.º de Noviembre hasta el 10 de Abril de 1893.

Las fiestas serán maravillosas y como se celebran allí, con profusión de dinero: la conmemoración del Descubrimiento el 12 de Octubre, durará tres días: habrá fuegos artificiales de sorprendente belleza, revistas de tropas, iluminaciones eléctricas, en los puertos: un coro de millares de voces que con todas las bandas de música, dejarán oír himnos nuevos, compuestas para aquel solemne acto.

La flora estará representada por millares en todas sus especies, en las soberbias ala-

medas, superiores á todas las del globo.

Un nuevo Comité, World Columbian Congress Auxiliary, se ocupa de reunir, en Chicago durante el tiempo del Certamen, á todos los hombres más eminentes de todas las ciencias, que asistan á los Congresos en que serán tratadas cuestiones que afectan intereses generales á todas las naciones.

En España aumentan las adhesiones, figuran todas las repúblicas y los Estados Unidos: Grecia, Austria y Noruega tomarán también parte y la Exposición Histórico Americana, ocupará un lugar lucido en la historia de este siglo: mucho se debe á la Unión Ibero Americana, por su constante trabajo en pró del mayor brillo de la fiesta.

Acaba de publicar un folleto el ilustre hombre de estado, Mr. A. Firmin, titulado: «Una defensa, Mr. Stervart y la hacienda hastiana» en la que su autor, antiguo Ministro de Hacienda en aquel país, levantó con su hábil gestión el crédito decaído por anteriores gestiones y que hoy para conseguir un empréstito Mr. Stervart de aquel Congreso, ha censurado la conducta de Mr. Firmin.

Los teatros concurridos y raros son los estrenos pues alcanzan aquí las obras cientos de representaciones.

Sin embargo Folios Dramáticos ha estrenado una opereta-bufa en 4 actos. Los 28 días de Charette, en que el público ríe toda la noche y que dará muchos llenos.

La Renaissance con La femuce á Narcise lleva 10 noches, contando lleno el teatro.

El Viaje á la Luna, en la Porte Sr. Martin con su lujoso y nuevo atrezzo, hace las delicias de la concurrencia, sin embargo de ser tan conocido.

Corren rumores que de la Plaza de Toros, se ocupará el diestro Angel Pastor, y que al fin vendrán toros y toreros.

Allá veremos: hasta la próxima es suyo afectísimo.

B. L. ECLAIR.

## Sección Literaria

### EL CRIMEN DE LA CALLE DE...

(1895).

#### SATIRA CONTRA LA JUDICATURA Y LA POLICIA

M. Alfredo Capus, ingenioso periodista francés, ha publicado la relación fantástica de un crimen en 1895. De su irónico relato se desprenden consecuencias que deben tener muy en cuenta los Tribunales de justicia y más aún los periódicos y la opinión pública que tan frecuentemente se dejan arrastrar por las pasiones y los escándalos cuando de crímenes se trata.

«El prefecto de Policía—escribe Capus—se impresionó dolorosamente al leer en el *Petit Journal* esta noticia con orla de luto.

«Tenemos el sentimiento de participar que uno de nuestros lectores, Durand, que habitaba en París en la calle... número 15, ha sido asesinado ayer á las ocho de la noche, M. Durand era suscriptor del *Petit Journal* desde su fundación. Tenía sesenta y cinco años. Señalamos este crimen abominable á quien corresponda.

El prefecto llamó enseguida al jefe de Seguridad y le enseñó el suelto. El jefe murmuró estas palabras: «El *Petit Journal* tiene razón; se trata de un crimen». Y el mismo día mandó á dos de sus sabuesos de olfato más fino al número 15 de la calle X.

La casa estaba consternada. Muchos vecinos y el portero habían entrado en el cuarto de Durand, y hacían mil comentarios sobre el horrible drama. El cadáver de la infeliz víctima estaba allí nadando en sangre. Uno de los agentes dijo á su compañero:

—Es necesario averiguar si el crimen se ha cometido con un instrumento cortante ó con un instrumento contundente.

—¡Hum!—contestó;—esto será difícil. Entonces se acercó el vecino del segundo, lector de *Le Temps*, hombre grave y reflexivo.

—Creo, por el contrario, señores, creo que no hay duda. La víctima tiene el cuello abierto, y yo he leído á menudo en el periódico que este era signo indudable de que un crimen se había cometido con instrumento cortante.

Los sabuesos dieron las gracias cortemente al lector de *Le Temps* y anotaron el detalle para la formación del sumario.

Llegó en esto el comisario de Policía de barrio. Pusiéronle al corriente de los sucesos.

—Es necesario,—dijo—detener inmediatamente al culpable.

Miró á su alrededor y preguntó:

—¿Quién de ustedes tiene sus señas?

Entonces uno de los espectadores de esta dramática escena sacó del bolsillo el periódico *Paris*, que acababa de salir y dijo:

—Es un hombre de cerca de cuarenta años, bajito, moreno, cuadrado de espaldas, tuerto, lleva sombrero de copa y chaqueta gris.

—Gracias,—señor,—contestó con finura el comisario.

—Añadiré—dijo un segundo testigo abriendo *La France*—que tiene el asesino una cicatriz en la mejilla derecha y que habla con acento meridional.

Continuó el sumario. Al día siguiente los periódicos publicaron mil detalles, el nombre y el retrato del asesino. El juez interrogó al portero:

—¿Ha visto usted subir á alguien á la hora del crimen? ¿Tenía aspectos sospechosos?

—No, señor.

Una valerosa dama sacó del pecho un número del *Petit Parisien* que decía: «El asesino ha pasado rápidamente por delante de la portería sin que le viera el portero. Ha subido las escaleras tranquilamente y ha bajado media hora despues sin que nadie lo advirtiera.»

—¡Bien, muy bien!—murmuró el juez de instrucción.

Pasaron tres días. La policía creyó que el asesino había huido al extranjero.

Pero en la tarde del día siguiente, el *maitre d'hotel* de un lujoso café del boulevard observó que el que estaba sentado en la mesa núm. 2 era tuerto, y en seguida la luz se hizo en su espíritu y pensó con terror: «¿Será este el asesino de la calle X...?»

Comunicó su sospecha á un parroquiano, lector del *Figaro* que ocupa la mesa 1. Este recordó haber leído en su periódico que el asesino era tuerto del derecho le miró con atención... ¡¡el de la mesa 2 era efectivamente tuerto del derecho!!! Y entonces se lo dijo á su vecino, lector del *Gaulois*.

—Si, es él—replicó el vecino—debe tener acento meridional. Voy á pedirle lumbre... Y dirigiéndose á él:

—¿Tiene usted una cerilla?

*Parfetemin...*—dijo el interpelado. No había duda, era meridional. Era necesario prevenir á la policía. Habló con el dueño del café. Un lector de *L' Eclair* se ofreció á ir á buscar á los agentes y otro lector de *L' Echo de Paris* fué corriendo á casa del comisario.

El lector de *L' Eclair* pasó un cuarto de hora por el boulevard, no encontrando un guardia, en vista de lo cual pidió su concurso á un lector de *La Bataille*, á otro del *XIX Siécle*, y á otro de *L. Intransigeant*, que lean sus periódicos respectivos sentados en un banco.

Los tres ciudadanos se ofrecieron y penetraron con paso firme en el café.

El hombre estaba aun allí bebiendo pausadamente una copa de *fine Champagne*.

El lector de *La Bataille* le puso friamente la mano sobre la espalda.

—¡En nombre de la prensa—dijo—le detengo á usted!

El individuo, turbado y balbuciente dijo:

—¡Pero si ese no soy yo!

Carcajada general ante esta contestación inesperada.

—Déjenme ustedes interrogarle—dijo el lector de *La Lanterne*. No tardaré en saberlo todo.

Y le hizo tan sutiles preguntas, que el miserable, desconcertado, en actitud humilde, reveló en su cara su delito.

Sin embargo, un lector de *Le Matin*, hombre de negocios y de cálculo, pidió un metro al dueño del establecimiento y empezó á hacer sobre el hombre observaciones del servicio *antropométrico* que había leído en su memoria. Le midió los pies, las manos, la nariz, el cráneo y se convenció de su identidad absoluta. Ante esta nueva prueba el asesino quiso huir. Dió un puñetazo en la cara al lector del *Journal des Debats* y por poco rompe la tibia al lector de *Le Petite République Française*, á no haber descargado un garrotazo sobre el asesino un lector del *Gil Blas*.

El malhechor fué atacado por fin.

En este momento llegó el comisario de policía; conducido por el lector de *L' Echo de Paris*.

Corrió la noticia. El prefecto y el jefe de policía se entusiasmaron. En cuanto al juez no tuvo más que servir de escribiente al lector del *Journal des Debats*, que le dictó los nombres, domicilio y lugar de nacimiento del criminal así como los móviles del crimen.

Felicitémonos de añadir que el prefecto de policía dió las más expresivas gracias al lector de *Le Temps* que adivinó que el crimen se había cometido con instrumento cortante; á los lectores de *Paris* y de *La France*, que habían proporcionado las señas del asesino á la policía, al de *Le Figaro* que confirmó la observación del *maitre d'hotel*; al de *Le Goulois*, que no tuvo miedo de pedir lumbre al asesino; al lector de *L' Eclair* que fué á buscar á los agentes; á los lectores de *La Bataille* del *XIX Siécle* y de *L. Intransigeant*; al de *Le Matin*, que había tenido la ingeniosa idea de medir al asesino, y al de *Le Journal des Debats*, que recibió un puñetazo (en defensa de la sociedad. También dió el pésame á *Le Petit Journal* por haber perdido á uno de sus suscritores más antiguos.

Despues se hizo traer *Champagne* y brindó por la prensa.

La crónica de Capus resulta para nosotros incompleta si no se añade que luego el tuerto fué declarado inocente.

MARRASQUINO

Dos son las personas que sufren actualmente, postradas en el lecho del dolor, las funestas consecuencias de tirarse de la tranvía sin estar parado el coche; son vecinos ambos de la calle del General Barceló, uno de ellos con una pierna dislocada y el otro con el brazo izquierdo fracturado.

Sirva de escarmiento á los que acostumbran á viajar en los coches de la tranvía, quienes obrarán cuerdamente mandando parar el vehículo si quieren evitarse al bajar dolorosas resultas.

En las primeras horas de la tarde de ayer un carrito de recreo atropelló á una niña de corta edad en las inmediaciones del fiolato del muelle, debiéndose á verdadero milagro, el que saliera la atropellada casi ilesa de entre los cascos del bruto.

La causa del incidente debióse al prurito que muestran aquí los conductores de carruajes á contravenir lo que disponen las ordenanzas municipales que obligan á las caballerías y vehículos á marchar en poblado á paso lento.

La autoridad debiera descargar sobre los contraventores todo el peso de la ley, á fin de evitar percances como el de ayer.

La *Revista Balear de Ciencias Médicas*, órgano del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma, publica en su último número las materias que comprende el siguiente sumario:

- I. La química y la ciencia antropológica, por D. José Gonzalez Cepeda.
- II. De la estenosis de la laringe en los tuberculosos, por Mr. Congenheim, traducción por D. Gabriel Oliver y Muiet.
- III. El arte de hacer dormir, por el Dr. Le Cendre.
- IV. Medicamentos nuevos, por Don José Rover.
- V. Revista de la prensa.
- VI. Congreso Hispano-Americano de Ciencias Médicas.
- VII. Miscelánea.
- VIII. Certificados.
- IX. Estadística demográfico-sanitaria.

Señoras: El Consejo de Higiene de París acaba de publicar una Memoria que producirá gran sensación entre nuestras elegantes. Parece que las medias, así las de matices varios, tan prácticamente suaves, como las violentamente sugestivas, son muy peligrosas, porque contienen en sus materias colorantes tóxicos perniciosos.

Se empieza por sentir picazón. Pero el mal no se detiene aquí: bajo la influencia del calor, los óxidos se descomponen y depositan sobre el nácar rosado y adorable de la epidermis, que pronto se cubre de espantosos granos.

Conviene, pues, desconfiar de los colores sugestivos, del encarnado principalmente, y adoptar con preferencia el negro, porque es poco probable que se vuelva á las medias blancas; á aquellas medias blancas, bien estiradas, que tanto gustaban á nuestros padres, pero que hoy es una antigualla, desechada además por los artistas, porque hace perder algo su finura al tobillo de las jóvenes coquetas.

Don Juan Sastre, sochantre que ha sido de la Catedral de Orihuela, ha obtenido el nombramiento de salmista de esta Sta. Iglesia.

Al capitán de Ingenieros D. Venancio Fuster Recio, que estaba en situación de supernumerario sin sueldo, le ha sido concedida la vuelta al servicio activo.

A penas en los lindes del verano ya tuvo anoche un transeunte, al pasar por la calle del Sindicato, que sufrir las consecuencias de los que adornan sus balcones con macetas, regándolas en forma poco conveniente para los que transitan por la calle; el caso fué, que cuando menos podía pensarlo la persona á que nos referimos, vióse de pronto convertido en sopa de hospital, remojado de piés á cabeza.

Ya en el verano último recordamos habernos visto en el caso de llamar repetidas veces la atención de la autoridad sobre este particular, y á juzgar por sus comienzos parécenos no le irá en zaga el actual, sufriendo baños económicos y de impresion las personas que paseen tranquilamente por las calles.

¿No sería prudente recordarse la autoridad al vecindario en general el deber en que está de observar con toda escrupulosidad las disposiciones que rigen en la materia?

El jueves y viernes de esta semana de 12 á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa, 21, principal.

Hay habitaciones especiales para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Ayer tarde vimos ya completamente derribada la fuente pública de la calle de la Marina.

Con respecto á la venta de carnes siguen los tablajeros haciendo su santísima voluntad; los precios de este indispensable comestible son aquí elevadísimos, tanto, que á ellos no alcanza si no la bolsa de los hacendados, viéndose reducida la clase media á nutrirse de tan necesario alimento en los domingos y fiestas de guardar; en cuanto á la proletaria cata solamente dicho higiénico alimento en los días en que se conmemora alguna fastuosa solemnidad, insiguiéndose de todo esto una alimentación mal sana, originaria de sinnúmero de enfermedades, que se evitarían en parte, poniendo coto, en bien de todos, á la excesiva codicia de unos pocos.

No es esta la primera vez que hemos alzado nuestra voz para clamar en contra de tan anómalo estado de cosas; nuestros buenos deseos hánse estrellado contra la malquerencia de unos, contra la incuria de algunos, contra la inmoderada codicia de otros.

¿Debemos acatar este modo de ser actual, en el que contemplamos huérfano de todo amparo el bien común, sacrificado en holocausto á la conveniencia del menor número?

Seguramente que no; seríamos, si tal hiciéramos, acreedores á la general condenación y dejaríamos incumplimentado uno de nuestros primeros deberes, el de salir á la defensa de la razón y la justicia que asiste á los que claman, no ya contra un negocio que cifra su ganancia en la mayor ó menor inteligencia del explotador, si no en contra de un monopolio atentatorio á la salud, por cuanto se priva á una buena parte del vecindario de un alimento que recomienda la higiene como indispensable á su buen régimen sanitario, fuera hoy de su alcance por la carestía á que se expende.

Infinitas son las consideraciones que podríamos aducir si fuera nuestro ánimo dar á estas líneas una mayor extensión de la que nos proponemos; tal vez lo hagamos otro día que escribamos con mayor detenimiento, y no al correr de la pluma y con los cajistas arrebatándonos las cuartillas á penas escritas, cual hoy nos sucede.

Terminamos, pues, indicando á nuestras autoridades el deber en

que están de estudiar detenidamente esta grave cuestión, resolviéndola pronto y acertadamente, si es verdad se quiere arrebatat víctimas á la muerte y á la sociedad miembros á quienes marcó la anemia el sello de la raquitiquez.

Nuestros amigos los pilotos de esta matrícula D. Bartolomé Sabater Ripoll, D. Honorato Berga Pastor, D. Jerónimo y D. Teodoro Motta y D. Bartolomé Juan Moll, han sido nombrados capitanes de la Marina Mercante.

A todos enviamos nuestra felicitación.

Hace unos días que recibimos el Boletín Oficial de la provincia el inmediato al designado para su publicación.

Si la venida á este Teatro Principal del gran cuarteto de ópera italiana crea dificultades para que se efectúe en dicho coliseo el concierto que tiene proyectado el Orfeón republicano, tenemos oído se dará en el Teatro-Circo dicha festividad musical.

Hemos oído que para mañana tiénese proyectada una función en el Teatro-Circo Balear á beneficio de nuestro paisano el inteligente director de orquesta Sr. Barceló.

No garantimos la noticia, pero si creemos debiera realizarse el pensamiento, en gracia á lo mucho y bien que ha trabajado el Sr. Barceló durante lo que ha durado la temporada, abrigando nosotros el convencimiento de que no habia de escatimarle el público su asistencia.

Dícese que el primero de Junio próximo tendrá efecto la inauguración de la gran fuente pública de la plaza de Coll.

Pue.....de.

Como decíamos ayer, ratificamos hoy nuestra noticia referente á la venida á esta ciudad de una gran compañía de ópera para cantar seis funciones en el Teatro Principal.

Tendremos ópera, y ópera por todo lo alto.

El día 20 del actual se procederá en la villa de Inca al sorteo de los seis vocales que han de constituir la Junta de dicho Partido, á que hace referencia el artículo 31 de la Ley del Jurado de 20 de Abril de 1888.

Durante la 2.ª decena de Abril último inscribió el Juzgado municipal del distrito de la Catedral 32 nacimientos y 16 defunciones.

Acordado por el Consejo de Administración de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en sesión del día 2 del mes corriente, el pago de un dividendo pasivo de veinte pesetas por acción, los Sres. accionistas podrán hacerlo efectivo en las oficinas de la Sociedad desde el día 1.º de Junio próximo.

Precios corrientes en el mercado de Inca el 5 de Mayo.

- Almendron, 00'00 plas. los 42 kg.
- Higos pasas, 00 los 42 id.
- Trigo, 49'50 los 70 lit.
- Candeal, 48'50 id. id.
- Cebada del país, 8'50 id. id.
- Id. forastera, 8'00 id. id.
- Avena del país, 40'00 id. id.
- Id. forastera, 8'00 id. id.
- Garbanzos, 24'00 id. id.
- Maiz, 45'00 id. id.
- Habichuelas confites, 32'00 id. id.
- Id. blancas, 26'50 id. id.
- Frijoles, 23 id. id.
- Habas para cocer, 16'50 id. id.
- Id. ordinarias, 15'00 id. id.
- Id. para ganados, 12'50 id. id.

Sres. Sequah Limited. Barceloneta.—Santa Ana, 62. piso 1.º

Todos los inquilinos de la casa y vecinos de la calle saben mi padecimiento del reumatismo de 16 años, y ahora hacia 7 meses me hallaba postrado en cama sin poderme mover para nada, en cuya habitación los señores de la Caridad Cristiana me han socorrido durante 3 meses, Dios se lo pague. Pues ahora me quedo muy agradecido y muy satisfecho de lo que Vds. se molestan por mí.—Antonio Garasa.

**Los estomagos mas delicados la toleran y digieren.**

(Desconfiar de las imitaciones)  
Lérida 9 de Julio de 1885.

El infrascrito Médico Forense del Juzgado de Instrucción de Lérida, Certifico: Que he empleado y continúo empleando la «Emulsión Scott» obteniendo buenos resultados en los niños que padecen de raquitismo, escrofulismo, debiendo hacer constar, que el estómago la tolera mucho mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Por lo tanto, no dudo en recomendar la «Emulsión Scott» por los buenos resultados que se obtienen en las afecciones ya indicadas.

**Se alquila**

una cuadra y cochera muy capaz, con agua y demás dependencias, sita en la calle de la Piedad, número 34.  
En el principal darán razon.

**Correspondencia Telegráfica**

Sóller 10, 9 m.

Terminado el simulacro, vencidos y vencedores pasearon en triunfo la sagrada imagen de la Virgen de la Victoria. A este acto religioso asistió el Ayuntamiento presidido por el señor Gobernador, que se encuentra en ésta desde ayer.

El Sr. Miranda se hospeda en la casa que en esta villa posee D. Guillermo Moragues.

Por la noche tocaron las dos músicas, la de Filipinas y la popular, iluminándose como de costumbre el Real de la feria, quemándose entre número y número musical fuegos artificiales que llamaron poco la atención.

El Teatro muy desanimado.

Sóller 10, 10'30 m.

Esta mañana han salido para Palma el Gobernador y su distinguida familia.

En este momento sale en dirección á Deyá y Valldemosa la respetable familia del general Moltó, dejando gratos recuerdos de su trato ameno.

Las autoridades militar y civil han sido objeto de muchas atenciones durante su corta estancia en esta villa.

Los pocos forasteros que han acudido á Sóller parten en este momento para Palma.

Invitado por mi buen amigo y distinguido compañero Juan B. Enseñat, salgo para su preciosa finca de Binibasí.

Sóller 10, 11'25 m.

Ha salido para Palma y Barcelona D. Jerónimo Estados con objeto de seguir inspeccionando las obras de reforma que en el León de Oro se están practicando.

La reforma del nuevo buque de vapor de la matrícula de Sóller estará terminada el 20 del actual, dando desde luego principio á los viajes entre Sóller, Ciudadela y Barcelona.

Sóller 10, 4'15 t.

Acabo de regresar de Binibasí. Hemos almorzado espléndidamente con el galante propietario de tan hermosa finca, D. Jaime Guardiola, el Coronel D. Agustín de Luque y D. José del Hoyo.

Durante el almuerzo ha reinado encantadora franqueza, hablándose largo y tendido del porvenir de esta prodigiosa y encantadora comarca.

Al terminar el almuerzo hemos sido agradablemente sorprendidos por la visita de las Sras. de Guardiola y Luque y por la encantadora Coloma Guardiola que con gran destreza guiaba el breach que hasta allí las condujo.

Por el almuerzo opiparo envío á mi compañero en bohemia Enseñat espresivas gracias.

Sóller 10, 6 t.

Un amigo mío me dice con gran misterio que mis telegramas de ayer han causado pésimo efecto al Sr. Alcalde.

Mucho lo siento. Las verdades siempre amargan.

Ya habrán comprendido los señores del Ayuntamiento que de no organizarse festejos agradables, cada año será menor el número de viajeros que á Sóller vengan, con grave perjuicio del vecindario.

O errar ó quitar el banco.

Sóller 10, 7'20 n.

Recibo en este momento el NOTICIERO de hoy.

Buen galimatias me armó Vd. al redactar el telegrama de ayer amigo Director. (1).

No hubo tal baile al estilo del país en la Plaza, no hubo baile de ningun estilo, lo que hubo fué la celebracion de una misa de campaña que ayer la multitud oyó con recogimiento.

Lo del baile fué la noche del 8 y se bailaron rigodones y wals, y no fué en la Plaza, fué en el Teatro.

Pregúntesele Vd. al amigo Zuluaga que fué su infatigable organizador.

FILEMON.

**Servicio Telegrafico Particular**

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 10, 11'20 m.

En el último sorteo celebrado en Madrid han salido premiados los siguientes números:

- 17178, 16121, 4517, 9722, 9089,
- 9619, 1364, 5693, 9666, 13133,
- 4081, 14880, 13793, 6583, 5911,
- 11704, 10578 y 17575.

Madrid 10, 10 n.

En el Congreso se ha promovido un animado debate entre los señores Pi y Cánovas, manteniendo el Sr. Pi la conveniencia de la separación de la Iglesia del Estado.

El Sr. Cánovas ha pronunciado un elocuente y aplaudido discurso diciendo que es imposible, pues siempre que se ha tratado de hacerlo ha costado fuerzas y hacerlo sería un delito de lesa patria.

En Fourmies se ha prohibido el canto de canciones revolucionarias y se han pedido fuerzas.

Los ministeriales de Francia niegan que se piense en la formación de un tratado con España.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

Palma 10

- Crédito Balear . . . . . 103'50
- Cambio Mallorquin . . . . . 62'50
- Ferro-carriles de Mallorca . . . . . 59'50
- Alumbrado por gas . . . . . 100'
- Salinas de Ibiza . . . . . 200'
- Sociedad General Mallorquin . . . . . 86'
- Bonos municipales . . . . . 23'
- Isleña Marítima . . . . . 46'50

Madrid 9, 3'30 m.

- 4 p8 interior perpétuo . . . . . 66'25
- 4 p8 amortizable . . . . . 77'60
- Cubas . . . . . 103'70
- Banco de España . . . . . 347'75
- Arrendataria de Tabacos . . . . .

Barcelona 9, 10 n.

- 4 p8 interior . . . . . 66'52
- 4 p8 exterior . . . . . 71'42
- 4 p8 amortizable . . . . . 77'50
- Cubas (86) . . . . . 104'40
- Cubas (90) . . . . . 94'50
- Coloniales . . . . . 39'70
- Nortes . . . . . 38'90
- Francia . . . . . 28'85
- Francos . . . . . 15'00

(1) Amigo Filemon: Al leer el telegrama de Vd. al amanecer de ayer, y ver la palabra **HÁ NOCHE** tal como yo la copio, quedéme encandilado por rayo de tan flamante ortografía. Vaya unas H, H, H, compañero, que se envían por teléfono.

Ya tendrá Vd. ocasión de ver el original que pueden también ver si gustan los Sres. del Cuerpo de Telégrafos.

Cultos

MAÑANA JUEVES

Santoral: S. Domingo de la Calzada conf.

Jubileo de cuarenta horas: Empieza en Sta. Catalina de Sena...

Cultos sagrados: En el Socorro anochece empezará la novena de Sta. Rita...

En S. Jaime indulgencia plenaria visitando a la Virgen del Pilar.

Corte de Maria: En S. Jaime a Ntra. Sra. del Pilar.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 7.—Varones 1, hembras 1.

Matrimonios

Tres.

Hospital civil

Dia 10.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 2...

Defunciones

Dia 10

Rosa Vidal, viuda, 88 años, Pelaires, vejez.

Francisca Pastor, soltera, 80 años, P. S. Antonio, vejez.

Catalina Maura, soltera, 52 años, Ba-luarte del Principe, tuberculosis.

Catalina Vadell, 31 meses, Arrabal, calentura tifóidea.

Reses sacrificadas en el Matadero

Dia 10

Lanares, 71.—Vacunas, 6.—Total, 77.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Dia 10

De Barcelona vapor «Lulio» c. D. Pedro Aulet 22 trip. ton. 405 con lastre mat. Palma.

De Barcelona vapor «Isteño» cap. D. Raimundo Piña 22 trip. ton. 314 con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Bellver» c. D. Juan Singala 28 trip. ton. 788, con efectos mat. Palma.

Para Valencia laud «San Esteban» p. Eloy Regi 4 trip. ton. 29 con lastre mat. Valencia.

Para Soller laud Porto Pi p. Bartolomé Salvá 4 trip. ton. 713 con lastre mat. Palma.

Para Andraitx laud «San Jaime» p. Mateo Pujol 4 trip. ton. 14 con lastre m. Palma.

Boletin meteorológico.

Dia 10

Table with 3 columns: Instrument, Value, and Unit. Includes Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del baróm. en 24h, Desc. del baróm. en 24 h.

Ferrocarriles de Alaró

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general, el que se hará efectivo todos los días de 3 a 5 de la tarde...

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca. El Banco tiene acordado ceder pagarés del Tesoro, de vencimiento de 1.º de Julio próximo con el descuento de 5 por 100 anual...

Baños

Los de la calle de San Sebastián se abrirán al público el domingo 15 del corriente mes de Mayo.

Se alquilan dos almancen en Pont d' Inca. Informarán Aceite 12.

Practicante en Farmacia

Se necesita uno. Informes: Nicolás Perera, calle Rabi.

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS DOMICILIO EN BARCELONA: CALLE ANCHA, N.º 64.

CAPITAL DE GARANTIA 10.000,000 DE PESETAS.

De la Memoria y cuentas leídas en la Junta general celebrada el día 1.º de Junio del corriente año, resulta que en el bienio de 1889 y 1890 se han emitido 2,984 pólizas nuevas por un capital de pesetas 18.747,127'20...

Las operaciones de la Compañía comprenden los seguros caso de muerte en todas sus combinaciones, los seguros caso de vida y las rentas inmediatas y diferidas. Delegacion en Baleares: D. Juan Sorá Mascó.—San Elias 21.—Palma.

Aguas minerales del Musel

GIJON

PROPIETARIO: DON ALFONSO GARCIA MORALES

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, la más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de a litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta a cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carraño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos a España y América.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia para combatir el mildew.

Droguería La Balearica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa de modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

MOSAICOS HIDRAULICOS

ESCOFET FORTUNY Y C.º

Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA.

Esta casa es la mas importante de España y del extranjero

La principal condición que deben reunir los Pavimentos Hidráulicos es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet, Fortuny y Compañía no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Véase el catálogo de la casa y pidáanse precios, los que varían según la importancia del pedido.

Unicos representantes en esta isla: Martinez y Planas, S. Juan 20, Palma.

Advertisement for PILDORAS HOLLOWAY and UNGUENTO HOLLOWAY. Includes an illustration of a woman and detailed text describing the efficacy of the medicine for various ailments.

Advertisement for PETROLEO VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK. Includes the slogan '¡ABAJO EL MONOPOLIO!' and details about the product and its availability.

Advertisement for LA EPILEPSIA and LA VIRUELA. Offers medical treatments and consultations for epilepsy and other ailments.

Advertisement for servicios DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA. Details shipping routes to various international destinations.

Advertisement for LINEA REGULAR de vapores Transatlánticos de D. Prats y Ca. Lists ship names and routes.

Advertisement for Oficial de barbero. Seeks a barber for a specific location.

Advertisement for Seguros Marítimos La Unión Comercial. Details maritime insurance services and company information.

PALMA.—IMP. DE BARCELONÉ ROTGER